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一個地球科學系女學生的野外訓練甘苦談 

龔慧貞(成功大學地球科學系助理教授) 

 
寫這篇稿子是因暑假前在一場合與鄭靜教授及她的同事間討論有關大學女學生在理工學

系所佔的比例。相對於其他理學院科系，地球科學或相關學系只有在幾所大學才有(除了中央

大學自成一學院），早期畢業於地科相關學系的女性還真是＂少數民族＂。所以鄭靜老師邀稿

讓我談談女性在地球科學或相關學系的經驗。在這兒就以我大學及碩士班時期的野外實習、工

作經驗跟大家分享地科女學生(或工作者)可能遭遇到的情況，這可能也是造成早期畢業於地科

相關學系的女性較少的原因。 
 
我所認識的＂地球科學＂可說是藉不同科學訓練（物理、化學、數學及生命科學）來研究

有關地球物質及相關議題，範圍從深至地心，延伸至地球表面以上百公里，甚至整個太陽系(行
星科學)。學科訓練方面其實與其他科系沒甚兩樣，但與其他理學院科系相較，地球科學學門

多了個所謂的野外地質訓練，即是到野外（大部分是人煙稀少，有時是自己得拿工具自己開路

的地方），看岩石（礦物）、地質構造（如斷層、岩層等）或收集化石。以我的野外經驗來說，

野外工作對某些人可不一定有趣，尤其是對個性嬌柔的女性，比較無法適應。早期有許多地科

系的女生聽到學長敘述系上大野外的狀況（4-5 天，或長達兩星期，必修！），大二時就紛紛轉

系（我大一時代，大二以上全系只有兩個學姊）。早期社會對女性的觀念與期盼，讓父母親較

難接受女兒念此相關科系，加上未來的職業遠景有限(普遍印象是在中學當地科老師)，因此就

讀地理相關科系的女生很少。雖然近來社會風氣改變，但對女性形象的要求或期盼仍然相去不

遠，從那些受男性喜愛、年輕女性競相模仿的女演藝人員可見端倪。自從來到成大地球科學系

擔任教職，在擔任入學甄試委員時，發現＂出野外＂居然是吸引許多高中生來念地科系大學部

的要素。想當年我也因這＂出野外＂的事成為家母反對我念地科系的最主要原因。說真格的，

＂出野外＂絕對是地科系學生畢業後最懷念、最被談起的話題。 
 
大一進入地科系時我們班上共有七個女生，當時曾造成全系轟動（很久以來，系上沒一次

考進那麼多女生）。大一時系上只會安排那種我稱為＂娛樂性＂的一日野外給新生嚐鮮。但本

班其中四個女生在大二學長的慫恿之下(因為他們班沒女生)，參加了一個為期 4 至 5 天的”古
生物”野外（恆春四重溪），當然大二又去了一次（必修）。這次是我頭一次見識到何謂”野外訓

練”，每天幾乎在荒野中行走看露頭或收集樣品。只見學長用鐮刀或其他工具在前開路，路上

老師和助教一再交待小心蛇及其他比較有傷害性的動物出現，不然就是走在都是爛泥的河谷

中。記得班上有一女生在河谷中不小心兩腳皆陷在爛泥，無法自拔，還是她直屬學長將她＂拔

＂出來。 
 
大二時本班剩下四個女生，轉走的三個都是傳聞在父母的壓力下轉至別系。記得是大二的

野外，在班上男同學的影響下，女生為了出野外都買了跟男生差不多的裝備，大的背包（登山
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用）、軍用 S 腰帶（可掛上水壺、地質槌、傾斜儀及一些野外必備小工具）、登山鞋，及迷彩帽，

事後出完野外全班還來個全副武裝的大合照。學期末得意洋洋跟父母親分享地科系的野外經驗

及野外照片。當家母看完照片，尤其是全班野外結束大合照時，當場要我轉系！從此這話題就

一直持續我們母女倆之間，可以想像那些相片對家母絕對是一大震驚。後來的野外就更糟了，

話說大三的岩石野外，剛好在桃園復興及新竹關西一帶，行程是從桃園開始。因家住桃園，所

以經過時掛了電話給家母打招呼（過家不入），然後上桃園客運直驅復興。事後野外結束再掛

電話報平安時，家母說她試圖趕到車站去阻止我出野外，但她晚了一步，我們已搭車走了。原

因是那幾天好像天氣非常不穩定，風雨蠻大的(跟颱風過境有關，那兩天在野外好像都是穿著

雨衣）。暗地裡，我慶幸沒被家母趕上，不然當場我真不知怎麼辦。自此之後再也沒讓家母知

道我出野外的事。 
 
大四我們還有一個為期兩週的野外，這是一個為養成獨立工作的野外訓練。我們那年是做

恆春半島的地質調查，任課老師將我們分成每三人(或四人，不太記得)一組，每組在這兩週得

做完三條河谷。每天早上大概是 6 點之前起床，6 點半得上公車，一路上每組就指定地點下車，

然後徒步走至指定的河谷做調查（包括指認何種岩石，及其岩層特徵，登錄特殊地質構造等

等）。記得我很幸運的跟我們班上野外蠻強的一個男生同組。任課老師及助教每天跟不同組至

不同河谷驗收成果；讓我們向他們解釋我們所觀察到的地質。下午 4~5 點時大家收工回旅社，

就每天所收集的資料匯整，書寫報告。整整兩週的野外調查對體力及毅力的確是相當大的考驗。 
 
大學部畢業後留下念碩士班，先找了個從不收女生當研究生的男教授當論文指導老師。原

因之ㄧ是知道他對學生蠻嚴格的（我真不知天高地厚），另一原因是大四我跟他做熱力學計算

(還發表了)，所以認為他應破例收我。但是我還是被拒絕了，原因是他的計畫不是要出野外就

是在工廠的高溫爐做實驗，以＂不適合女生＂的理由給回絕了，只好找另一老師（當時還被我

這碩士班的指導教授開玩笑的酸了我一回。）。但事後我還是又被找去做那不收女生老師的計

畫，包括出野外！碩士階段的野外也很＂精彩＂。在這計畫中野外地點就是桃園、新竹這一帶。

有次跟助理學長（就我們兩人）在野外收工前行經一橘子園，學長當場決定買些新鮮的橘子以

備往後幾天的野外吃用，所以他說＂你把岩樣給我背，就讓你背橘子吧！＂。話一出口，橘園

的小男孩開口說＂你怎可讓女生背？＂，但另一男孩插嘴說＂誰說的，他是男的！＂。我當場

無言以對，原因是我的標準野外衣服；卡其上衣（耐磨、耐髒）及牛仔褲，當時我的頭髮可能

很短，所以有點＂雌雄莫辨＂吧！另一次野外，我的另一同學加入（就是跟我同組野外能力很

強那位）。我們好像在桃園大漢溪附近，學長判斷我們要看的地質露頭在河的另一邊，但發現

從河道較淺處（及膝的水）我們必須下一非常陡峭的斜坡，而在坡度較緩一邊的河道又較深（好

像快到腰部），最糟糕的是我不會游泳。為了讓我安全渡河，學長決定為我做一竹筏。所以三

個人下了較緩斜坡，待在河邊至少 1~2 小時收集材料，為我做筏。我也在學長與我同學一前一

後護著竹筏渡河，但這簡陋的竹筏快到岸邊時就解體了。這幾次的野外是我跟學長重聚時最愛

提起的話題。 
 

  我的碩士論文是以研究澎湖群島的偉晶（晶體大小可至公分級，都是在很深的地底下結晶
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再隨著玄武岩漿噴發至地表）。為了我的論文用標本，去了幾趟澎湖採樣。有時我必須從玄武

岩壁上採集這些偉晶樣，但是玄武岩是特別堅硬，無法像平常直接用地質槌或人力方法取樣。

跟指導教授討論後，決定用電鑽破壞樣品周圍的岩壁，再以地質槌敲下。我們自己就帶了發電

機及電鑽到澎湖出野外，當然我無法背負極重的發電機，所以我的指導教授只好尋找壯碩的學

長、弟一起出野外。我的指導教授也不放心我們，他也親自出馬（現在了解到為什麼前一個老

師不願意收女生的原因-得陪女學生出野外）。因這些野外是為我自已採集樣本除非我體力不

支，像是鑽岩壁敲岩樣、背載樣品，我能自己做的，絕不讓其他男士做。有次在離島望安島收

集完樣品要搭船回馬公，我實在不好意思讓學長、弟幫我背，當然更不能讓指導教授背（總得

＂尊師＂吧！），自己背了所有的岩樣從採樣地點走至碼頭（其實蠻後悔這樣的堅持，雖然距

離不及一公里！）。後來發現光是岩樣好像就有 35 公斤，回馬公後發現兩肩已瘀血。 
 
  除了野外工作都是跟體能比較有關係外，在野外的一些小事情也會讓女性感覺不方便，譬

如上廁所。在野外男生就蠻好解決(我認為)，而女生就得尋找隱密地方解決。雖然是說隱密，

可是多多少少仍有些心理障礙得克服。『在野外上廁所』這件事是令我非常痛苦的事。好像許

多女孩子傾向忍耐，回到”文明地方”才上廁所。有時個人的生活習慣，在野外時也可能讓自己

吃盡苦頭。大學出野外時，我發現我還會＂認床＂。前幾年的大學野外，我常無法入睡。更糟

糕的是為節省住宿費，我們常常四個女生擠一張床睡覺（那時我們四人蠻瘦的），我常到了凌

晨 2-3 點在極累情況下才入眠。我又有點小小的潔癖，無法忍受髒亂（包括油漬）。我們出野

外常是到那種”前不巴村，後不著店” 的地方，往往我們都會帶著餐盒出野外。一年級出大野

外時，我們大家都帶餐盒當午餐，但在野外無法洗手（想想整天碰岩石、爛泥，吃飯時沒水洗

手，或拿著油飯盒事後無法清洗），讓我極不適應。大二以後出野外我再也沒帶著中式飯盒，

而以簡單麵包或水果取代。碩士班的指導教授對我最有印象的就是出野外時，我居然用水果當

午餐，而且午飯後不休息（幾乎所有的人都找個舒服點睡午覺）。他常提起這件事，後來我不

得不跟他承認我其實是無法在野外躺在那岩石上睡覺。經歷了早年的這些訓練，現在的我有些

事也已經習慣（或學會）＂隨遇而安＂了。 
 

我是一個不是擅長野外的人，也就在周圍的人的幫忙下完成了學士及碩士學位。之後，出

國念博士班進入＂岩石物理實驗室＂（petrophysics）拿了＂地球物理＂領域的博士。在做博士

論文期間，我的工作領域沒有野外工作的要求。現在的研究課題是以探討物質在極限環境（高

溫、高壓）之物理、化學性質為主。就我個人經驗認為，如果女性體能不是很好，的確比較難

接受野外工作（尤其是難度及體力要求較高的野外工作），是導致地科相關科系沒有太多女學

生的可能原因。不然就是畢業後可能轉到別的行業，或進入較不需野外工作的領域。現在臺灣

的地球科學相關領域比早期更廣泛，加上現在社會風氣開放，女孩個性較活潑。近年來就讀大

學部及碩班的女生日漸增多。近兩年也發現念地科相關博班的女學生也有增多的趨勢，但相對

於男生還是少數。希望往後能在地科領域看到更多的女性參與並有所表現。 
 
 


